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重新開始的恩典（一） 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        出埃及記 32 至 34 章是以色列人在出埃及過程中遇到的最大的危機，也是整個民族面對最大的危險的時候，但也是他們的轉機。在

出埃及記 32 章當摩西還在西乃山上，領受上帝所啟示建造會幕的藍圖，享受與上帝親近的快樂時光的時候，以色列百姓在西乃山下，因

為摩西上山沒有下來，就開始混亂，他們聚在亞倫面前，要求亞倫另造一個神像，在前面帶領道路，因為他們不知道領他們出埃及地的那

個摩西發生什麼事。 

        在摩西五經裡面，只要是說到以色列百姓的聚集通常都不是什麼好事，這次也不例外，他們聚集是要亞倫為他們造金牛犢，違背與上

帝所立的約。在造好金牛犢後，以色列人在神像下唱歌跳舞，但是卻不知他們已經大禍臨頭。這裡我們通常會有一個問題，為什麼以色列

人要造金牛犢？ 

        金牛犢其實是古埃及曼斐斯城，就是他們過去所住的地方所敬拜的神祇，雖然以色列百姓已經從埃及出來，但仍受到過去在埃及的生

活經驗與背景的影響，在他們心理出現危機，感到不確定的時候，便想要去找回以前的宗教的慰藉，卻沒有想到因此大大得罪了上帝，引

來上帝的烈怒，上帝甚至憤怒到要消滅整個以色列民族，只剩下摩西的後裔。 

        為什麼以色列百姓會這個樣子？因為他們還沒有真的認識、真的抓住上帝，他們這時候的信仰是依附摩西而存在，所以當摩西上山見

上帝四十晝夜，他們不知道摩西到底怎麼了，到底還在不在的時候，他們就緊張了，一定要找東西來替代，滿足他們的不安全感，沒想到

以別的東西來代替上帝卻引來上帝如此大的憤怒。 

        親愛的弟兄姊妹，我們的信仰到底是建立在什麼上面，是建立在人的表現上面？還是建立在自己的感覺上面？還是我們真的是建立在

耶穌基督的恩典、天父上帝的愛疼、聖靈的感動與相通，以及聖經的真理上面？我們常會聽到因為有弟兄姊妹因為人的關係而跌倒，然後

就不來教會，或者認為教會跟其他地方沒有什麼不同。當然這中間教會一定有需要調整的地方，但是我們也同時要檢視我們是否看人過頭

看上帝，我們是否真的定睛在上帝身上，我們要記得詩篇 16:4 所提醒我們的，以別神代替耶和華的，他們的愁苦必加增。 

        另外，以色列人的行為，也要成為我們的警惕。我們可以想一想，我們是否常常如同他們一樣，在我們信仰的生活遇到挑戰或困難的

時候，我們就又回去抓住我們的老我，或是重新回到我們過去的生活跟舒適圈裡面，如果是這樣，代表我們的信仰還有很長的路要走。我

跟師母有時會為了一些特定的事情吵架，過去我們會覺得這是因為觀念不同或是認知不一樣，所以就大家互相忍耐，但是後來當我們在信

仰上體會越來越多的時候，我們就發現觀念或認知只是一小部分，重要的是價值。這些爭執其實是上帝要我們學習的功課，要我們去學習

怎麼不看所發生的事，而是看見在這些事情背後掌權的上帝，以及學習如何不看人的軟弱，而是看見在這些人身上所顯露的上帝形象。親

愛的弟兄姊妹，選擇在每一件事情或是每一個不同的人身上都看見上帝，是我們最重要的價值與功課。 

        我們重新回到經文，雖然摩西抓緊在第一時間為以色列人向上帝禱告，最後讓以色列人逃過了滅頂之災。但是這件事情並沒有結束，

以色列人犯罪帶來的後果還在延續，今天的經文就是在上帝的怒氣中開始。 

        在第 33 章中，雖然上帝仍在生氣，但祂還是相當堅持自己與以色列人民的祖先亞伯拉罕、以撒、雅各所立的約。摩西處理完以色列

人民背叛上帝的事件後，再次上山領受上帝所要頒佈給以色列人民的新法版。而從上帝的憤怒到重新修復所立的約，到頒布十誡的過程

中，聖經讓我們看見幾件事情，我們要從這些事情中一起來學習。 

一、上帝的信實 

        出埃及記 33:1-3 說，耶和華吩咐摩西說：「我曾起誓應許亞伯拉罕、以撒、雅各說：『要將迦南地賜給你的後裔。』現在你和你從

埃及地所領出來的百姓，要從這裡往那地去。我要差遣使者在你前面，攆出迦南人、亞摩利人、赫人、比利洗人、希未人、耶布斯人，領

你到那流奶與蜜之地。我自己不同你們上去；因為你們是硬著頸項的百姓，恐怕我在路上把你們滅絕。」 

        從這段聖經裡面，我們看到上帝仍然沒有忘記祂與亞伯拉罕、以撒、雅各所立的約，上帝在過去按照所立的約帶領以色列人出埃及，

現在祂也一樣以行動來遵守這個約。但是我們有沒有注意到一件很嚴重的事情，在這裡上帝是怎麼對摩西說以色列百姓的？上帝對摩西說
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他們是摩西從埃及地所帶出來的百姓。意思是，因為金牛犢事件被以色列百姓單方面撕毀的約還沒有得著恢復，上帝還沒有修復那個被破

壞的關係。 

        進一步來說就是，上帝雖然赦免了這些背約的以色列百姓，也願意單方面遵守祂向他們列祖所立的約，依然應許讓他們進入那個流奶

與蜜之地，但還沒有接受這些祂從埃及地為奴之家領出來的人重新成為祂的百姓。 

        所以接下來，我們就看到上帝告訴摩西說，一切的約定都沒有改變，只是我不與你們同去，但我會派我的使者去。這個更嚴重了，雖

然以色列人因為因為摩西的禱告保住了性命。可是這件事情其實還沒有結束，在這裡上帝說祂不跟以色列人同行，代表上帝不做以色列人

的上帝，祂也還不接受這些硬著頸項的以色列人做祂的百姓，所以上帝不跟他們一起去，因為若上帝與他們同去，上帝的憤怒定會將他們

滅絕。 

        這裡我們可以來思考兩個問題，上帝這個決定，跟原來祂對以色列百姓的計劃相比，有一個是不改變的，有一個是改變的。沒有改變

的是，雖然以色列人犯了罪，但是上帝還是依然讓他們可以進入應許之地，這是上帝的信實。變的是本來上帝是和以色列人同行的，白天

有雲柱，晚上有火柱，但是現在上帝不和以色列人同行，這是要以色列人承擔自己犯罪之後的後果，這是上帝的公義。 

        上帝在以色列人犯罪以後，依然讓以色列人進入了應許之地。原因是因為上帝應許亞伯拉罕、以撒、雅各要將迦南地賜給他們的後裔

為業，所以雖然以色列人單方面破壞與上帝的約，上帝雖然還在烈怒的裡面，但是祂依然讓以色列人進入流奶與蜜之地。 

        我們可以看到，上帝自己的應許，上帝自己就會為這個應許負責，這個責任是上帝單方面的行動，不管以色列人是不是順服上帝，是

不是犯了罪，上帝的應許永遠沒有改變，這就是上帝的信實。這個信實是立基於上帝自己的屬性，不是因為我們人的行為，所以不會因為

人而改變。所以，以色列人雖然犯了罪，但是上帝的應許仍然在繼續，依然將以色列人帶到上帝曾應許的流奶與蜜之地。親愛的弟兄姐

妹，這就讓我們有一個學習，上帝的信實真的是我們得救的確據，上帝永遠不後悔祂對我們的應許，上帝永遠不收回祂對我們的愛與恩

典，所以上帝怎麼應許，事情就怎麼成就，上帝的信實是我們能站立的關鍵，如同哈巴谷書與羅馬書都說到，獨獨義人要對他的信來活，

這個信就是在指上帝的信實。 

        所以我們要抓住上帝這樣的應許，有些弟兄姊妹會因為自己的犯錯，或是自己的不聖潔而開始懷疑，擔心自己會失去救恩。親愛的弟

兄姊妹，不要懷疑上帝，因為聖經告訴我們，藉著上帝的信實，我們的救恩永遠不會失去，但是我們要悔改面對我們所犯的錯，更加不可

故意犯罪，濫用上帝的信實，因為這是在試探上帝，當我們試探上帝的時候，上帝的公義就臨到。 

        另外，我們有時也會擔心上帝給我們的應許會不會失落，親愛的弟兄姊妹，不要懷疑上帝，上帝的應許永遠不退悔，如同以賽亞書

55:11 上帝說，我口所出的話也必如此，決不徒然返回。 

        既然上帝說祂所說的話絕對不落空，是不是我們就坐著等事情成就就好。當然不是這樣，雖然上帝應許我們，但是我們要願意與上帝

同工，願意在上帝的應許上與上帝同行。如同以色列人，當上帝依然願意讓他們進入迦南地的時候，他們自己也要選擇進去，我們要記

得，上帝一定會做祂該做的，但是上帝也絕不強迫人，所以人要抓住應許與上帝同行。 

        在等候上帝應許成就的時候，我們常常會遇到一個挑戰，就是我們不一定能在我們有限的生命裡面看見上帝應許的實現，也因為我們

沒有看見應許成就，所以我們就認為上帝收回他的應許，或是上帝不信實，而失去對上帝的信心。我們很常聽到一句話說，一人得救全家

得救，這是每一個基督徒的期待，我們也看到上帝的確是這樣成就。 

        但不是每一個信徒都能在他們生命結束前見證這樣的應許，這樣上帝的應許真的就落空、真的沒有成就嗎？我們若用信心的眼光來

看，我們會發現上帝的應許決不落空。如同我們我們在第一節所讀到的，上帝因為與亞伯拉罕、以撒、雅各所立的約，所以要保守以色列

人進入迦南地，但是上帝對亞伯拉罕、以撒、雅各的應許，他們有看到應許成就嗎？沒有喔！上帝對亞伯拉罕說祂要將他所看到的土地都

賜給他，但是從亞伯拉罕到約書亞帶以色列人進入應許之地，過了 470 年。上帝也說要讓亞伯拉罕的後裔成為大族，但是在亞伯拉罕死

的時候，他只有一個兒子跟兩個孫，從亞伯拉罕到以色列人真正強盛的大衛時代，大約已經過了一千年。所以上帝對他的應許有落空嗎？

沒有！上帝真的讓他的後裔成為大國。 
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        過去我曾與大家分享過一個例子，有一個美國宣教士領受上帝的呼召到中國河南去宣教，上帝也應許他在那裡要建立主的教會，但是

直到這個牧師過世之前，他都沒有看到上帝的應許成就，在他的兒子長大後，有人重新邀請他回到過去父親宣教的地方，卻發現在他父親

過去所蓋的禮拜堂裡面，擠滿了做禮拜的信徒，甚至多到站在禮拜堂外面做禮拜。上帝的應許落空了嗎？沒有！主的教會真的在那邊被建

立，福音在那邊被廣傳。 

        每一位在等待上帝應許的弟兄姊妹，就算我們現在還沒有看見應許的實現，但是我們要相信上帝的應許必然成就，因為上帝的話一旦

出口，就絕不徒然返回。親愛的弟兄姊妹，讓我們一起用信心與上帝同工，帶著盼望與主同行，相信我們都要看見主要為我們成就應許、

做成大事。 


